

Les sanglots des âmes scandalisées et perdues par ces provocations au sensualisme, voilà l'unique cause qui ordonne aux sauveurs des âmes d'élever la voix et d'implorer les esclaves des modes de prendre garde... Les pleurs désespérés des mères sur la légèreté de leurs filles, les protestations des maris contre la conduite de leurs épouses, les découragements des jeunes gens incapable de lutter contre leurs passions charnelles devant ces occasions constantes de péchés, disent avec éloquence les maux des modes immodes tes.

*Mal immoral, cause impie, remède chrétien,* voilà trois points à ébaucher pour résister au fléau des modes modernes.

#### LE MAL EST IMMORAL

L'immoralité des modes n'est pas seulement celle qui crie l'indécence par toutes les ouvertures des robes incomplètes, trop courtes, aux semblants de manches, au décolletage plus ou moins outré, aux tissus légers et transparents comme une gaze; mais celle qui laisse fuir la modestie et la pudeur chrétienne par le soin exagéré des toilettes, du corps et de la tenue. Entre les excès et la simplicité, il y a des degrés nombreux, tous dangereux, qui conduisent irfailliblement à la chute du sens moral. Toute toilette qui écarte ou peut écarter, dans les cas ordinaires de la vie, des lois saines de la morale individuelle ou sociale est digne de blâme.

Les jeunes filles croient fort naïvement que leurs toilettes sont convenables, parce qu'elles ne sont pas franchement honteuses et que par conséquent les défenses des chefs spirituels ne les atteignent pas. Que savent-elles de l'occasion qu'elles donnent au mal? Qui leur garantit qu'elle ne sont pas cause de scandales? Le scandale n'est-il pas une parole ou une action *moins droites* qui peuvent être une occasion de ruine spirituelle? La fillette de 8 ou 10 ans, aux jambes et aux bras nus, à la robe légère et courue peut produire dans l'âme de son compagnon de jeux cette ruine et scandaliser. La jeune fille à peine décolletée, aux allures à peine mondaines peut produire les mêmes effets dans le cœur du jeune homme simple et peu protégé par l'expérience. Qui dira jamais combien sont fuites les prétextes qui engendrent le mal dans une âme? En général les mo-